

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Plan económico de Sheinbaum, en la mira de expertos

Los mercados estarán atentos a cambios que pudieran afectar el Estado de derecho, dicen

LEONOR FLORES

—*cartera@eluniversal.com.mx*

Los mercados seguirán atentos a los cambios que pudieran poner en riesgo el Estado de derecho y la visibilidad a largo plazo del ambiente económico, político y jurídico en México, señaló el banco privado del grupo suizo líder en gestión de patrimonios, Julius Baer.

Los expertos seguirán de cerca la composición del Congreso de la Unión, la reforma al Poder Judicial y el programa económico que dé a conocer la ganadora de las elecciones presidenciales, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó.

Así, una vez que la incertidumbre política pase a segundo plano se po-

dría ver un entorno positivo para las acciones de las empresas que cotizan en los mercados mexicanos y que estén relacionadas con la relocalización de cadenas productivas, dijo.

Sin embargo, para las grandes inversiones de largo plazo es importante no afectar el Estado de derecho, advirtió el director de Estrategia de Inversión para las Américas de la institución financiera, Esteban Polidura.

En entrevista con EL UNIVERSAL desde Zúrich, Suiza, el directivo ponderó la importancia de dar más certidumbre sobre la nueva composición de las Cámaras de Diputados y Senadores, junto con los planes económicos del nuevo gobierno.

De ser así, México debería seguir beneficiándose de la tendencia global del *nearshoring*, dijo.

Polidura refirió que las grandes empresas automotrices han anunciado importantes inversiones en infraestructura en territorio mexicano por un valor superior a 10 mil millones de dólares. En ese contexto, comentó, se espera que en 2025 el impulso de las inversiones extranjeras directas aumente las exportaciones no petroleras en alrededor de 100 mil millones de dólares.

El especialista destacó que la próxima mandataria representa una continuidad de las políticas de la actual administración.

No obstante, reconoció que pro-

viamente seguirá apoyando la soberanía energética, pero también ha

manifestado la necesidad de una transición a energías renovables.

En el frente social, Polidura dijo que Sheinbaum se comprometió a subir el salario mínimo, seguir con los programas de transferencias de efectivo y gastar más en educación y desarrollo de parques industriales.

Con esa continuidad, apuntó, y tomando en cuenta que las acciones bursátiles han tenido un desempeño inferior al de sus pares de los mercados emergentes en 2023, se podría crear un entorno favorable. ●



Esteban Polidura, director de Estrategia de Inversión para las Américas de Julius Baer, destacó la importancia de dar certidumbre.



DIAGNÓSTICO PARA EL SEXENIO

PIB, ingreso per cápita y déficit, los grandes retos de Sheinbaum

El *nearshoring* será clave para impulsar el crecimiento y la inversión: Levy

TRANSICIÓN
2024
FELIPE GAZCÓN

fgazcon@elfinanciero.com.mx

La máxima prioridad presupuestal de la presidente Claudia Sheinbaum en 2025 será enviar una señal clara de que la deuda del país es sostenible, por lo que debe indicar cómo reducirá el déficit fiscal, que en 2024 alcanzará el 5.8 por ciento del PIB, afirmó Santiago Levy.

El investigador sénior no residente de Economía Global y Programa de desarrollo en el Instituto Brookings, añadió que un siguiente desafío que encarará la presidenta entrante será lograr que la economía vuelva a crecer.

Bajo la administración saliente de Andrés Manuel López Obrador, el crecimiento anual del PIB promediará sólo el 1.1 por ciento. Algunos podrían afirmar que el lento crecimiento fue el resultado de la pandemia de Covid-19 y no de las políticas del gobierno.

“Pero durante el mismo período, Estados Unidos creció dos veces más rápido. El ingreso per cápita de México en 2024 será el mismo de hace seis años”, recaló Levy en un artículo titulado *An Economic Agenda For Mexico's New President*.

En las tres décadas anteriores a la presidencia de AMLO, el crecimiento anual del PIB de México promedió entre el 2 y el 2.5 por ciento.

Se trata de un desempeño muy mediocre, dado que México durante

este período disfrutó de un dividendo demográfico, un entorno macroeconómico estable y un crecimiento espectacular de las exportaciones manufactureras.

NEARSHORING

Para impulsar el crecimiento, le dirán a Sheinbaum que debería buscar aprovechar tomar ventaja del empuje de muchos países occidentales, incluido Estados Unidos, por el *nearshoring*, es decir, trasladar las cadenas de suministro a países que sean más amigables y/o geográficamente más cerca que China.

Esto puede representar una importante oportunidad para que México atraiga más inversión extranjera, señaló Levy.

Pero para aprovecharlo, el gobierno debe demostrar un compromiso más fuerte con el respeto al Estado de derecho, incluida la independencia judicial.

Según el reporte, también debe ampliar el acceso y mejorar la confiabilidad del suministro de energía en todo México. En los últimos meses, el país ha sufrido apagones continuos, resultado de un sistema sobrecargado que opera con márgenes estrechos.

El imperativo energético será particularmente difícil de cumplir. La buena noticia es que hay un espacio significativo para que México haga uso de energías renovables, y que Sheinbaum está comprometida

con ampliar la capacidad de energía renovable.

La mala noticia es que está comprometida a defender la postura de su predecesor, de mantener al menos el 54 por ciento de la generación de electricidad bajo control estatal. Será difícil cumplir este compromiso a menos que la empresa la CFE aumente rápidamente su capacidad de generación mientras elimina progresivamente el carbón y el diésel.

Por otra parte, Levy destacó que el sistema de protección social de México subsidia actividades informales e impone grandes costos a las formales.



FOCOS

Nearshoring. De acuerdo con expertos del Instituto Brookings, para aprovechar el *nearshoring* el gobierno debe demostrar un compromiso más fuerte con el respeto al Estado de derecho, incluida la independencia judicial.

Renovables. Levy destacó el compromiso de Sheinbaum con ampliar la capacidad de la energía renovable.

Postura. Lo malo es que está comprometida con la postura de AMLO, de dejar 54% de la electricidad bajo control estatal.

BALANCE NEGATIVO**1.1%****PROMEDIO**

Se prevé de crecimiento del PIB con AMLO, menos que el promedio de 2 a 2.5% en las tres décadas previas.

2.0%**DEL PIB**

Fue el déficit del sector público en 2018 y para 2024 se estima que se eleve a 5.8%.



Sheinbaum niega más militarización; civiles dirigirán estrategia

Mujeres, sin mandos altos en milicia, reconoce

Arturo Rojas

arturo.rojas@eleconomista.mx

Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de la República mexicana, reiteró la importancia de que la Guardia Nacional (GN) forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), aunque detalló que ambas instituciones son distintas, ya que cada una tiene su propia comandancia.

“Pensar en una institución aparte sería construir completamente un área de capacitación, de formación, etcétera. Y, además coincido con el presidente (Andrés Manuel) López Obrador en que los antecedentes de la Policía Federal, particularmente en lo que fue las manos de (Genero) García Luna, pues es algo que no queremos que vuelva a repetirse nunca en nuestro país”, comentó.

Sheinbaum Pardo explicó, durante su conferencia de prensa de ayer, 24 de junio, que es importante que la Guardia Nacional se fortalezca en diversas áreas, incluyendo la preparación como primeros respondientes y la vigilancia de carreteras.

Además, la virtual triunfadora de las elecciones presidenciales de este año refutó las acusaciones por la militarización del país, pues aseguró que la política de seguridad es dictada por civiles.

También, aseguró que ha respaldado el que la Sedena se haga cargo de la Guardia Nacional y que nunca ha planteado algo distinto.

“A lo mejor no se tomó en su momento con la relevancia, pero es algo que lo dije cuando fui jefa de Gobierno, que estaba de acuerdo. Y ayer, pues, con la oportunidad de tener a los elementos, hombres y mujeres de la Guardia Nacional, pues consideré que era un momento pertinente para recordar este tema”, declaró.

Sheinbaum sostuvo que se mantendrá la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, que se encargará de coordinar la política y las acciones de seguridad del gobierno.

“La Guardia Nacional es una institución que tiene el objetivo de procurar justicia, paz y seguridad en nuestro país, es la construcción de la paz,

pero la Secretaría de Seguridad tiene su cargo, por ejemplo, tiene distintas áreas de coordinación entre la propia Sedena, la Marina y la Guardia Nacional, tiene tareas que tienen que ver con la prevención, tiene varios temas.

“Entonces nosotros queremos fortalecerla como la conductora de la política de seguridad”, comentó Sheinbaum.

Elogia actividades de milicia

Por otro lado, elogió las capacidades de participación en obras que tienen tanto la Sedena, como la Secretaría de Marina.

“Ustedes saben que cuando fui jefa de Gobierno los dos hospitales que hicimos, nos ayudó la Secretaría de la Defensa Nacional a construirlos; de hecho, iniciamos antes con el Hospital de Topilejo y la verdad es que la capacidad de coordinación, pues fue enorme.

“Entonces, esas capacidades es muy importante mantenerlas; además, de lo que colaboran en la seguridad, en la protección, una vez que hay algún problema de una catástrofe o algún problema de huracanes, sismos, etcétera”, dijo.

Sheinbaum enfatizó que, en muchas regiones del país, el retiro inmediato del Ejército dejaría a las comunidades desamparadas, por lo que defendió la estrategia de seguridad actual.

Titulares de Sedena y Marina

La exjefa de gobierno de la Ciudad de México detalló que será hasta casi la entrada del próximo gobierno cuando se conozca a los nuevos titulares de la Sedena y Marina, aunque adelantó que revisará la honestidad de los perfiles.

Mientras que compartió que, al no haber almirantes y generales de división mujeres, en ambas instituciones castrenses, los secretarios de dichas dependencias recaerán en perfiles masculinos.

Sheinbaum comparó

compartió que, al no haber almirantes y generales de división mujeres, en la Marina y el Ejército, los secretarios de dichas dependencias recaerán en perfiles masculinos.





En conferencia de prensa, la virtual presidenta de México indicó que está a favor de que la GN esté bajo el mando del Ejército. FOTO: ESTEBAN FLORES/LATITUDESPRESS.COM



Espero una gran jefa de Estado: Beatriz Paredes

Senadoras piden pluralidad a la virtual Presidenta electa

LA PRIISTA señala que Claudia Sheinbaum debe procurar la armonía y la reconciliación de la sociedad; Patricia Mercado, de MC, llama a no darle la espalda a las minorías políticas

| Por Ulises Soriano

mexico@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa, debe “dejar atrás” la polarización que vive el país y hacer un gobierno para todos, dijo Beatriz Paredes, senadora del PRI; mientras que la senadora Patricia Mercado explicó que la próxima mandataria federal “tiene la responsabilidad de saber gobernar con la mayoría en el Poder Legislativo”.

En el marco del el Foro Forbes Mujeres Poderosas en español 2024, Beatriz Paredes, senadora del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Patricia Mercado, senadora por Movimiento Ciudadano, tuvieron un encuentro llamado “A ti Presidenta: Dos visiones sobre el nuevo gobierno”.

La priista y presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores, América Latina y el Caribe en el Senado, aseguró que Claudia Sheinbaum “debe de contar con la grandeza de un presidente, que estuviera por encima de las contradicciones y sin abandonar su proyecto histórico, que es legítimo, pero que no se olvide que el presidente gobierna para todos”; además añadió que debe convocar a todos y debe procurar la armonía y la reconciliación de la sociedad.

Así mismo, explicó que, a su parecer, la etapa de polarización en el país vivida durante este sexenio “debe quedar superada”, pues hay “grandes temas estratégicos que no se pueden dejar así”; detalló que entre ellos se encuentra la aplicación en todo el territorio nacional del Estado de Derecho.

Igualmente, la priista sostuvo que las mujeres han formado parte de mo-

mentos determinantes de la historia del país y han sido “grandes figuras. Yo no sólo espero una presidencia pertinente para las mujeres. Yo espero una presidencia histórica para México. Una gran jefa de Estado”.

Por su parte, Patricia Mercado, senadora y presidenta de la Comisión de Zonas Metropolitanas y Movilidad, Sheinbaum Pardo tiene la “responsabilidad” de “saber gobernar” con la mayoría en el Poder Legislativo, y gobernar para las y los mexicanos.

De igual forma, sumó a su intervención que la virtual Presidenta electa, no debe gobernar “dándole la espalda a las minorías políticas”, sino ampliando su escucha a la diversidad social y remarcó que se convertirá a partir de octubre en la primera mujer presidenta de México y de Norteamérica, tras unos resultados históricos en las elecciones del 2 de junio.

Mercado señaló que “tenemos que estar muy orgullosos de tener una presidenta, pues es una mujer inteligente, una mujer que no le va a temblar la mano para dar instrucciones sobre seguridad pública, me parece que es una mujer que representa muy bien a todas”.

EL DATO

LA VIRTUAL Presidenta electa obtuvo 35 millones 924 mil 519 votos, que representa 59.7% del total de los sufragios.



DESTACAN TRIUNFO

Las legisladoras aplauden el proyecto de Sheinbaum y piden gobierno parejo.



DEBE de contar con la grandeza de un Presidente, que estuviera por encima de las contradicciones y sin abandonar su proyecto histórico, que es legítimo, pero que no se olvide que el Presidente gobierna para todos"

BEATRIZ PAREDES
Senadora del PRI



TENEMOS que estar muy orgullosos de tener una Presidenta, pues es una mujer inteligente, una mujer que no le va a temblar la mano para dar instrucciones sobre seguridad pública, me parece que es una mujer que representa muy bien a todas"

PATRICIA MERCADO
Senadora de MC





Sacapuntas

CELEBRA TRABAJANDO



CLAUDIA SHEINBAUM

► Nos hacen saber que son claras las prioridades de la virtual presidenta electa, **Claudia Sheinbaum Pardo**. La ganadora de la elección presidencial cumplió 62 años el día de ayer, y se la pasó trabajando en su oficina de transición, en la Alcaldía Iztapalapa, sin grandes celebraciones. Partió un par de pasteles que le llevaron y comió también con su familia, después de encabezar algunas reuniones de trabajo con miras a la toma de posesión del próximo 1 de octubre.



GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA

► La virtual presidenta electa de nuestro país también se dio el tiempo para responder a **Gerardo Fernández Noroña**, quien emitió un mensaje en redes sociales sobre los acuerdos que surgieron del proceso interno de Morena. Y lo único que dijo **Claudia Sheinbaum Pardo** es que el senador electo es un compañero de primera.

COMPAÑERO DE PRIMERA



MÓNICA SOTO

TODO ESTÁ DICHO

► Fue el PRD el instituto político que más impugnaciones presentó en contra de la elección del 2 de junio. Pero desde el Tribunal Electoral, que preside **Mónica Soto**, nos adelantamos que a estas alturas es imposible revertir el resultado. El Sol Azteca lo hizo para ver cuántos votos puede *arañar* para *sobrevivir*, pero ni siquiera eso será posible.



ANDRÉS M. LÓPEZ O.

SIN TOCAR A LOS MIGRANTES

► Importante mensaje dio el presidente **López Obrador** previo al debate de los candidatos a la presidencia de EU, **Donald Trump** y **Joe Biden**. El mandatario señaló que en los últimos seis meses se redujo la migración (68.15%), pues al 20 de junio de 2024 se registraron tres mil 980, en contraste con los 12 mil 498 de diciembre de 2023.



LEONARDO LOMELÍ

FOROS POR LA REFORMA

► La Universidad Nacional Autónoma de México, a cargo del rector **Leonardo Lomelí**, realizará una serie de foros para debatir sobre la reforma al Poder Judicial impulsada por el presidente **López Obrador**. De acuerdo con *La máxima casa de estudios*, los encuentros serán 29, 30, 31 de julio, y 1 de agosto. Todo en diferentes sedes universitarias.



KEN SALAZAR

VUELVEN LAS INSPECCIONES

► Comenzó a resolverse el tema de la exportación de aguacate y mango de Michoacán hacia EU. Su embajador en México, **Ken Salazar**, oficializó el reinicio de las inspecciones para la salida de estos productos, tras la sanción del pasado 15 de junio, por la presunta retención de dos inspectores estadounidenses durante un bloqueo.



ALEIDA ALAVEZ

LAS PRIORIDADES EN IZTAPALAPA

► Nos hacen saber que varios equipos *calientan motores* para iniciar los trabajos de transición en las 16 alcaldías de la CDMX. **Aleida Alavez**, virtual alcaldesa de Iztapalapa —la que mayor número de votos aportó a Morena el 2 de junio—, arranca el próximo jueves para *tomar las riendas*. Sus prioridades, dotar de agua a barrios y colonias.



MERCADOS
EN PERSPECTIVAJUAN S.
MUSI AMIONEjuansmusi@gmail.com
@juansmusiAnuncio que
tranquiliza

Desde el pasado 3 de junio, al conocerse el arrollador triunfo de la presidenta electa, **Clau-dia Sheinbaum**, y su partido, ha habido un marcado nerviosismo. Dos razones explican el fenómeno: la primera es que la falta de contrapesos institucionales no le agrada al mercado. La segunda es que es muy probable que la mayoría parlamentaria apruebe una serie de reformas que también inquietan. La más preocupante en este momento es la judicial.

Desde el 3 de junio nuestra moneda ha resentido esto que expongo y su cotización ha estado por arriba de los 18 pesos por dólar, que —también lo he dicho—, no nos debe preocupar en lo más mínimo, sino al contrario: tener un tipo de cambio cercano a 19 pesos por dólar puede incluso ubicar a más sectores de la economía en una posición más competitiva.

Por eso, leer opiniones sobre intervenciones del Banco de México (Banxico) que no sirven o que muestran preocupación por un tipo de cambio que aún sigue 7 pesos por debajo de su máximo histórico, me parece absurdo.

Por otro lado, la semana pasada se anunció parte del próximo gabinete de gobierno. Yo diría que la gran mayoría tranquilizó a los mercados. Rodearse bien es indispensable y ese es el mensaje de momento. Expertos, competentes y conocedores en sus áreas es lo que se espera de un gabinete que, por cierto, esta semana se dará a conocer más ampliamente.

El Banco de México tendrá esta semana su decisión de política monetaria. Muy probablemente no hará nada y dejará la tasa de interés en 11 por ciento. Desde mi perspectiva, hay espacio para bajar 0.25 por ciento la tasa, pues ni el dólar ni la inflación están en una zona de preocupación y creo que existe margen para hacerlo, considerando que el diferencial con Estados Unidos sigue siendo enorme.

El mayor beneficio de bajar la tasa de interés de referencia es que se pagará menos

por el financiamiento de gobierno, empresas y personas. Los riesgos serán repuntes en la inflación y salida de inversión financiera que puede presionar unos centavos el tipo de cambio. En fin, parece que Banxico hará una pausa.

En la agenda internacional, Francia sigue siendo hoy la principal preocupación. La candidata de la extrema derecha se perfila como la siguiente presidenta del país europeo y la mayor fuerza política.

En Estados Unidos se conocerá el indicador favorito de la Reserva Federal: el PCE, que es un indicador de inflación en el consumo personal. También empieza la contienda electoral con el primer debate presidencial entre **Joe Biden** y **Donald Trump**.

Si el tipo de cambio baja sustancialmente, es decir hacia 17.50 pesos por dólar o menos, lo vería como coyuntural y sería, sin duda, una nueva oportunidad de compra. —





PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Las cinco vidas de Marcelo

A pesar de los vaivenes de su carrera política, hoy está convertido en una pieza clave de la siguiente administración; puede decirse que goza del favor de los dioses del azar o es un estratega capaz de atisbar reductos donde nadie los ve

A los usuales rasgos que suelen atribuirse a Marcelo Ebrard habrá que añadirle la capacidad de resucitar. En septiembre del año pasado, tras la encuesta interna de Morena que convertía a Claudia Sheinbaum en su candidata a la Presidencia, Marcelo parecía destinado a la inmolación al rehusarse a reconocer el resultado e impugnar el proceso mismo. Considerando sus virtudes de estrategia, la única explicación razonable a tal actitud era atribuirlo a una política destinada a quemar naves dentro del obradorismo y a emprender nuevas aventuras en la oposición. Sus duras críticas a la legitimidad del triunfo de Sheinbaum eran misiles bajo la línea de flotación al proceso interno al que tanto mimo había dedicado López Obrador. Una "traición" aparentemente imperdonable.

La estratagema cobró vida cuando Dante Delgado, el mandamás de Movimiento Ciudadano, afirmó que su partido estaba considerando la candidatura del ex canciller a la Presidencia. Todo indicaba que Marcelo había preparado el terreno para emprender un nuevo rumbo. MC pudo no darle una verdadera oportunidad de alcanzar la silla presidencial en 2024, pero bien manejado parecía una buena opción para potenciar las posibilidades de una tercera vía de cara al 2030. Más aún, Ebrard se presentaba como el relevo probable del propio Dante, quien, todo indica, se encuentra

en el último tramo de su carrera y carece de un reemplazo viable. En todo caso, cualquier opción parecía preferible que quedarse en un partido en el que sus cartuchos habían sido quemados, las bases no le querían y sus dirigencias se sentían traicionadas.

Contra todo pronóstico, Marcelo se quedó en Morena. Algo que parecía constituir la peor de las opciones para su carrera. Apenas un escaño en el Senado, supuesta compensación o mero gesto escénico de Morena para impedir las fracturas. Pero no fue así. Nos equivocamos quienes dimos por sentado que lo que seguía para él era una especie de muerte en vida. Hoy sabemos que no solo formará parte del gabinete de Claudia Sheinbaum; además, ocupará una de las carteras claves de la nueva administración.

Si queremos buscar explicaciones a la extraordinaria cadena de sucesos que le permitieron aterrizar de pie tras su caída, habría que citar tres factores. Primero, los pliegues insondables de la psique de López Obrador. Por menos de lo que hizo Marcelo, el Presidente condenó al olvido o desdeñó a colaboradores de indudables galones ganados en campaña. Me vienen a la mente los casos de César Yáñez o Alejandro Encinas. Llamen la atención las tibias reacciones que le merecieron al líder de Morena las duras acusaciones de Ebrard al proceso interno. Por el con-

trario, desde las mañaneras no cejó en sus llamados a la unidad y a la conciliación. Podría atribuirse a una mera intención de evitar rupturas o el surgimiento de un flanco rival para Claudia, pero para eso habría bastado el escaño senatorial. Quizá Ebrard tenía razón cuando él actuaba a partir de la absoluta convicción de que el Presidente le debía algo y tenía la obligación moral o política de reconocérselo.

Segundo, Donald Trump. El muy probable regreso del republicano a Washington enciende todas las alarmas del gobierno mexicano. Dado el carácter voluntarista que caracteriza al estilo del neoyorquino, se entiende que el país necesita de los mejores interlocutores que pueda conseguir para llevar la relación con los equipos de la Casa Blanca. Y, sin duda, el principal es Marcelo Ebrard, luego de coincidir dos años con su administración y establecer distintos contactos personales con sus colaboradores. Hay enormes especulaciones sobre lo que puede o no hacer Trump en detrimento de México, pero la única certeza es su pretensión de evaluar en profundidad el Tratado de Libre Comercio en 2026, fecha prevista con-

tractualmente para una revisión. La Secretaría de Economía, a cargo de Marcelo, llevará esa responsabilidad por México.

Tercero, el realismo político de Claudia Sheinbaum. Conciliar



con Ebrard requirió un trabajo de cicatrización acelerada, que no fue fácil. En la campaña no parecía que la reconciliación fuese una realidad, más allá de la postura oficial, habida cuenta del papel discreto de Marcelo en los actos de campaña, pese a su deseo de hacerse útil. Pero la sensatez pesó más que los agravios pasados. Hacia adentro y hacia afuera, la elección de Marcelo forma parte de un paquete diseñado para dar confianza y estabilidad. Aún no está claro quién llevará la parte activa de las estrategias para potenciar el *nearshoring* o relocalización de empresas en México, lo que algunos consideran podría ser el equivalente al pozo de Cantarell de la próxima administración. Pero sin duda la oficina de Economía será uno de los protagonistas claves. Es decir, Marcelo será una figura decisiva en los próximos seis años. Nada mal para alguien que había pasado a una aparente mejor vida.

Con todo lo anterior, solo puedo concluir que Marcelo goza del favor de los dioses del azar político o es un estratega capaz de atisbar reductos donde nadie más los ve. Probablemente una mezcla de ambos.

En cierta forma, esta es la quinta ocasión en que regresa del averno o sus inmediaciones. En 1994 era el brazo derecho de Manuel Camacho y ambos fueron derrotados por Luis Donaldo Colosio en la sucesión presidencial y luego desdeñados por Ernesto Zedillo. Regresaron del “destierro político” con su partido del Centro Democrático en las elecciones de 2000, pero no alcanzaron su registro, en lo que pareció una segunda debacle. López Obrador lo rescató como asesor y luego lo llevó a la Secretaría de Seguridad Pública de la capital. Pero Vicente Fox trató de convertirlo en chivo expiatorio de sus pleitos con *El Peje* y lo persiguió políticamente en las postrimerías de su sexenio. Una vez más, López Obrador lo recuperó y lo hizo primero titular de la oficina de Desarrollo Social y posteriormente su sucesor en la capital. Mucho más grave fue su “cuarta muerte” política, al dejar la Jefatura de Ciudad de México, cuando su delfín, Miguel Ángel Mancera, no solo lo traicionó sino que colaboró para

perseguirlo penalmente. Fueron los años del exilio físico, parte de ellos transcurridos en Francia. Para 2018 había rebotado y regresaba como canciller. Su ruptura con Sheinbaum en el otoño pasado parecía la quinta muerte política y esa sí definitiva. Tampoco fue así. Chapeau a Marcelo.

Me parece que Ebrard es quizá el cuadro de la administración pública mexicana más dotado gracias a su paso por la alcaldía de la capital y la cancillería. Pero también creo que Claudia Sheinbaum era mejor opción para el giro de cuidada moderación en el que ahora debe incurrir la 4T. Más fácil para ella que para Marcelo hacer un “corrimiento” al centro sin perder la legitimidad frente a los cuadros obradoristas y los sectores populares. Él está convencido de que su aportación es clave de cara a los grandes problemas de México; ahora la vida y él mismo se han dado otra oportunidad de demostrarlo. ■■■

orgezepedap





Ebrard está convencido de que su aportación es fundamental de cara a los grandes problemas del país

